

DOI: 10.18572/1812-3805-2019-6-23-27

# Репутация как критерий определения меры взыскания по нормам обычного права кочевых народов Сибири

*Наумкина Валентина Владимировна,  
профессор кафедры государственного права  
Хакасского государственного университета имени Н.Ф. Катанова,  
доктор юридических наук, доцент  
naumkina\_vv@khsu.ru*

*В статье рассматривается практика принятия решений судебными органами кочевых народов Сибири. Целью работы является анализ соотношения статуса мини-коллектива (семьи, рода...) и индивидуального статуса личности в обычном праве коренных народов Восточной Сибири. Статус личности рассматривается как проявление социальной ценности для общества семьи (мини-коллектива) и социальной ценности человека. Особенности ведения хозяйства и условия проживания тормозили выделение индивидуального статуса личности, поэтому принадлежность к коллективу имела большое значение. Анализ практики решений словесной расправы и научной литературы показывает, что одним из важнейших факторов определения отношения органов судопроизводства к содеянному была репутация. Репутация (социальная ценность) лица складывалась из двух составляющих: отношение общества к коллективу, частью которого является личность; репутация индивида. Репутация лица рассматривалась органами как доказательство виновности или невиновности, правдивости показаний и т.д. Автор выделяет критерии определения статуса мини-коллектива и статуса личности в уголовном праве. При принятии решений учитывалась репутация всех участников процесса.*

**Ключевые слова:** статус личности, статус коллектива, обычное право, коренные народы Сибири, традиционный уклад.

## Reputation as a Criterion for Definition of Sanctions under the Customary Law of Siberian Nomadic Peoples

*Naumkina Valentina V.  
Professor of the Department of State Law of the Katanov Khakass State University  
Doctor of Law  
Associate Professor*

*The article deals with the practice of decision-making judicial authorities of the nomadic peoples of Siberia. The aim of the work is the analysis of relations of the mini team (family, genus...) status and individual person's status in the customary law of the nomadic peoples of Eastern Siberia. The person's status is seen as a manifestation of social value for the community, family (mini team) and social values of the person. Features of the economy and living conditions hampered the allocation of the individual person's status, therefore, belongs to the team was of great importance. Analysis of practice of making verbal violence and the scientific literature shows that one of the most important factors determining the ratio of judicial authorities in deed had a reputation. Reputation (social value) of a person consists of two components: the attitude of society to the collective, which person is part of and the individual's reputation. Reputation of a person is considered by authorities as proof of guilt or not guilt, truthful testimony, etc. Author identifies criteria for determining the team status and person's status in criminal law. At decision making was taken into account reputation all participant process.*

**Keywords:** the person's status, the team status, customary law, nomadic peoples of Siberia, traditional way.